

130	UTBM Service communication	Le figaro étudiant	14 décembre 2023
		Site Web	Parcoursup

«Nous prenons 10 % des candidats » : Christophe Collet (UTT) explique comment il choisit ses élèves sur Parcoursup

Le président de l'Université de Technologie de Troyes (UTT), détaille les critères de sélection de cette école d'ingénieurs très sélective.

L'Université de Technologie de Troyes (UTT) est l'une des rares grandes écoles d'ingénieur post-bac publique en cinq ans. Elle fait partie des meilleures écoles selon le dernier classement des écoles d'ingénieurs postbac du Figaro. Situé dans l'Aube, cet établissement généraliste propose une formation quasi gratuite à ses étudiants, les frais de scolarité s'élèvent à 601 euros par an. L'école pratique une forte sélection : chaque année, elle offre un peu plus de 300 places et reçoit près 6000 candidatures sur Parcoursup. Christophe Collet, qui dirige l'établissement depuis le mois de septembre 2022, détaille au Figaro Étudiant ses critères de sélection.

LE FIGARO ÉTUDIANT Quelles sont les spécificités de l'UTT ?

Christophe COLLET- L'UTT, fait partie des trois universités de technologie de France. Ce statut nous permet d'être à la fois une université et une grande école. Nous avons 3200 étudiants en formation dont 75% en cursus ingénieur et nous figurons parmi les 5 plus grandes écoles d'ingénieur post-bac en termes d'effectif. L'UTT est un établissement généraliste reconnu dans le monde professionnel pour former des ingénieurs assez autonomes. Cela s'explique notamment par la grande modularité de nos programmes. Pendant leurs deux premières années, en effet, les élèves suivent des enseignements de tronc commun, mais dès la troisième, ils doivent se construire un enseignement à la carte. Au sein des 8 branches ou spécialités proposées par l'école, ils choisissent leurs cours et constituent chacun leurs propres emplois du temps. Notre école se distingue aussi en proposant deux stages d'un semestre, dont l'un doit se faire à l'étranger (un semestre à l'international est obligatoire durant le cursus, en stage ou en semestre d'étude). Les autres écoles ne proposent le plus souvent qu'un seul stage long et un second plus court. Nous avons un excellent taux d'insertion professionnelle et près 96% de nos étudiants trouvent un emploi en moins de trois mois.

Quels sont vos critères de sélection ?

La sélection commence par l'étude du dossier sur Parcoursup. À cet égard, nous accordons une grande importance aux résultats académiques, et nous préconisons le choix de la spécialité mathématiques et d'une spécialité scientifique en terminale, la très grande majorité de nos élèves choisissent la doublette mathématiques physiques. Nous regardons également le classement des élèves en langue vivante 1 et 2, l'avis de l'établissement, et les résultats du bac de français. Chaque année, nous recevons près de 6000 candidatures sur Parcoursup. Nous en classons ensuite 2800 que nous recevons à l'oral. En bout de course, nous recrutons 314 élèves, soit 10% des candidats. Cela peut sembler très sélectif mais il faut noter que les élèves reçus passent l'oral pour les 3 universités de technologie : l'UTC, l'UTT et l'UTBM. Par ailleurs, un certain nombre d'élèves postulent mais choisissent une autre formation, en 2023, le dernier admis à l'UTT était classé 2646e.

Comment se passe l'entretien de motivation ?

Cet entretien est organisé par les trois universités de technologie. Il se déroule en visio et les candidats passent par groupe. Cet oral de motivation est déterminant dans le processus de sélection. Le candidat doit expliquer pourquoi il souhaite devenir ingénieur et quelle est sa vision du métier. On va mesurer son goût pour les nouvelles technologies, l'entrepreneuriat, ou l'international et chercher à évaluer, sa capacité à travailler en équipe et son ouverture d'esprit. Il n'est pas nécessaire pour autant d'arriver avec un projet professionnel complètement abouti. Le but du programme à la carte de l'école est justement de permettre à chaque élève de tracer sa voie au fil des enseignements qu'il découvre. On ne s'interdit pas de poser des questions d'actualité durant l'entretien. À l'UTT en effet, nous voulons former des ingénieurs humanistes, capables d'évaluer l'impact de la technologie sur le monde. À cet égard, il nous semble important que nos futurs élèves soient aussi des citoyens qui s'informent sur les grands enjeux de société.

Quels conseils donneriez-vous à un jeune qui souhaite rentrer à l'UTT ?

Je lui conseillerais de réfléchir à son projet et de se demander pourquoi il souhaite devenir ingénieur. L'élève peut aussi se demander si son profil correspond à l'UTT où la curiosité scientifique et l'esprit d'équipe sont des compétences appréciées. Pour bien s'y retrouver en effet, il est nécessaire d'avoir une certaine ouverture d'esprit, de vouloir suivre un cursus généraliste, et d'aimer questionner l'impact de la technologie sur le monde. Mais pour en apprendre davantage sur l'école, la meilleure chose à faire est d'aller à la rencontre de nos étudiants, car ce sont eux qui en parleront le mieux. À cet effet, nous proposons plusieurs rendez-vous. Les élèves peuvent venir à la journée portes ouvertes mais aussi aux UTT days, des journées où nous proposons aux élèves de terminale d'être immergés une journée dans l'école avec un élève-ingénieur de 1ère année pour découvrir son quotidien.